



# NOTA DE ACTUALIDAD 6/2018

21 de marzo de 2018

*Inés Calvo Mota del Campo\**

Irán y la escalada de tensión con Israel

## Nota de actualidad: Irán y la escalada de tensión con Israel

### 1. Introducción

Israel e Irán establecieron vínculos entre ellos desde los comienzos de Israel como nación en 1948. Aunque la ideología de ambos países ha desempeñado un papel importante, han sido sus respectivos intereses estratégicos regionales los que han dado en gran medida forma a su relación. Con el comienzo del periodo de la Revolución iraní en 1979, las relaciones entre Israel e Irán empezaron a deteriorarse y nunca volvieron a ser como lo fueron en su momento más estable. Ahora, con la guerra siria entrando en una nueva fase, la relación entre ambos países está alcanzando un punto crítico. Israel se siente más amenazado de lo que se sentía previamente, con el desarrollo del programa nuclear iraní y el continuo suministro de armas a Hezbolá, un grupo terrorista, que está actualmente operando en Siria, país vecino de Israel. Con la presencia cada vez mayor de Irán, en Yemen y Siria, parece que la tensión entre Irán e Israel seguirá aumentando.

### 2. Historia

Antiguamente, Irán e Israel no eran los enemigos que conocemos ahora, de hecho estaban en buenos términos. Después de la Guerra de Independencia israelí en 1948, Irak comenzó a atacar a su población judía. A raíz de esto, Israel intentó meter a esa parte de la población en el país como pudo. Pero para que este plan tuviera éxito, la ayuda de Irán era necesaria. Eventualmente Irán, motivado en parte por sobornos, ayudó a Israel a traer judíos iraquíes, mejorando así la relación entre Irán e Israel<sup>1</sup>.

Bajo el régimen de Mohammad Reza Shah Pahlavi (1941-79), y en particular desde la década de 1960, Israel e Irán mantuvieron estrechos vínculos, lo que dio lugar a una alianza estratégica informal. Pahlavi, que buscaba establecer vínculos con Occidente y aspiraba a la modernización del país, veía a Israel como un aliado natural. También fue un factor importante el que Irán se sintiese amenazado por sus vecinos árabes, como Egipto e Irak, que también eran adversarios de Israel, lo que llevó a Irán a establecer más vínculos con Israel<sup>2</sup>.

A su vez, Israel, que entonces buscaba la legitimidad en Oriente Medio, también veía a Irán como un aliado ideal. Al ganar el sha más poder y ampliar sus vínculos con Washington, en conjunción con los ingresos petroleros que Irán estaba obteniendo, supuso para Israel una mayor motivación para cultivar vínculos con Irán..

<sup>1</sup> <http://iranprimer.usip.org/resource/iran-and-israel>

<sup>2</sup> <http://www.iranicaonline.org/articles/israel-i-relations-with-iran>

\* Alumna en prácticas del Máster de Relaciones Internacionales San Pablo CEU

Aunque varios acontecimientos regionales (la disminución del nacionalismo árabe, la mejora de los vínculos de Irán con Egipto y el Tratado de Argel entre Irak e Irán) contribuyeron a disminuir la importancia de Israel para los intereses de Irán en los años setenta, aún así, los vínculos políticos, económicos y estratégicos siguieron ampliándose.

Este período de fuertes vínculos concluyó abruptamente con la caída del régimen de Pahlavi y el establecimiento de la República Islámica en febrero de 1979, tras lo cual el gobierno de Irán rompió todos los vínculos con Israel. La hostilidad se consolidó en 1982, con la invasión israelí del Líbano. Irán cultivó el movimiento chiíta de Hezbolá en ese país fronterizo y finalmente financió el grupo terrorista Yihad Islámica, que ha atacado a Israel desde sus fronteras desde la década de 1980<sup>3</sup>.

En 1982, Israel invadió el Líbano para destruir a la OLP, dejar de lado la influencia siria e instalar un gobierno cristiano simpatizante en Beirut. En pocos días, Teherán desplegó el Cuerpo de la Guardia Revolucionaria (IRGC) en el este del Líbano para mostrar su apoyo a sus hermanos chiítas. El IRGC nunca llegó a enfrentarse directamente con las tropas israelíes. Pero la prolongada ocupación israelí alienó a los chiítas del sur y abrió la puerta a una mayor intervención iraní. Irán entrenó y equipó a un pequeño grupo chiíta que se convirtió en una milicia altamente capaz que hoy conocemos como Hezbolá. Hezbolá pronto se convirtió en la mayor amenaza para Israel, responsable de docenas de ataques contra las tropas israelíes en el Líbano. En el año 2000, Israel decidió que sería mejor para sus intereses retirarse del Líbano, marcando la primera retirada voluntaria de Israel del territorio árabe ocupado sin un tratado de paz<sup>4</sup>.

La ansiedad que sentía Israel creció exponencialmente cuando, en el verano de 2002, la existencia de dos emplazamientos nucleares fue revelada por un grupo exiliado de resistencia iraní. Al cabo de un año, se supo que Irán había construido o estaba construyendo todo lo necesario para producir uranio enriquecido, que podía abastecer armas nucleares y reactores nucleares<sup>5</sup>. Esto puso aún más presión en sus ya inexistentes relaciones diplomáticas.

### 3. Guerra de Siria

En los años antes de la guerra civil en Siria, que empezó en 2011, Israel e Irán se amenazaban continuamente con palabras y a través de sus proxys. En Irán, los llamamientos a la destrucción de Israel eran y son rutinarios, y el apoyo a los grupos militantes en Siria, Líbano y la Franja de Gaza desafía intencionalmente la seguridad de Israel<sup>6</sup>.

Hossein Salami, subcomandante del Cuerpo de la Guardia Revolucionaria de Irán (IRGC), anunció en su momento que Hezbolá contaba con 100.000 misiles que estarían listos en cualquier momento para atacar a Israel en el caso de que volviese a cometer algún delito contra el pueblo palestino.

---

<sup>3</sup> <http://iranprimer.usip.org/resource/iran-and-israel>

<sup>4</sup> <http://iranprimer.usip.org/resource/iran-and-israel>

<sup>5</sup> <http://www.iranwatch.org/our-publications/weapon-program-background-report/history-irans-nuclear-program>

<sup>6</sup> <https://geopoliticalfutures.com/israel-iran-war-syria/>

También anunció que Irán podría destruir a Israel "en menos de ocho minutos". A pesar de todas estas amenazas, hay que tener en cuenta que estas declaraciones podrían ser pura retórica puesto que las capacidades militares de Irán son inferiores a las de Israel<sup>7</sup>.

Desde el comienzo de la guerra civil en Siria, el gobierno de Bashar al-Assad ha confiado en Irán y sus aliados, como Hezbolá, para mantenerse en el poder. Mientras que Rusia también ha desempeñado un papel importante, Teherán ha sido el principal patrocinador del gobierno sirio. Con el final de la guerra ahora aparentemente en el horizonte, parece que Irán será el gran vencedor y el país que, en el futuro, esté en control de la política exterior de Siria<sup>8</sup>.

Israel, por su parte, se ha mantenido relativamente neutral en el conflicto y, en su mayoría, ha mantenido un perfil bajo tratando de evitar la participación directa en la guerra Siria. Sin embargo, durante mucho tiempo ha estado preocupada por la influencia de Irán en la región. Israel, viendo que los combatientes de Hezbolá y los iraníes se acercaban cada vez más a su frontera, le ha llevado a comprometerse de manera más activa, no obstante cautelosa, en el conflicto. Ha reconocido que recientemente ha llevado a cabo docenas de ataques aéreos para detener, lo que dice que son, entregas de armas avanzadas a Hezbolá<sup>9</sup>.

Las tensiones entre Israel e Irán han alcanzado un nuevo nivel tras los enfrentamientos militares sin precedentes. Los combates han intensificado los temores de que Oriente Medio se encamina hacia una guerra total.

Los comandantes israelíes se sienten particularmente amenazados por la construcción de una fábrica subterránea en el Líbano que, según ellos, proporcionará a Hezbolá misiles de precisión de largo alcance. Se habló de llevar la lucha a Irán, en lugar de esperar a ser atacado -como ocurrió en diciembre, cuando las fuerzas israelíes destruyeron una instalación militar construida por Irán en al-Kiswah, cerca de Damasco-.

No es sorprendente, entonces, que los eventos recientes estén marcando un momento decisivo, es la primera vez que Irán se enfrenta abiertamente con Israel y que Israel se dirige abiertamente contra los activos iraníes en Siria. El 10 de febrero, un avión teledirigido iraní fue derribado tras volar sobre territorio israelí. Israel respondió a la incursión iraní enviando aviones de combate para atacar objetivos en Siria, incluida la base aérea Tiyas, cerca de Palmyra, donde despegó el avión teledirigido iraní. Los sistemas antiaéreos sirios tomaron represalias y atacaron a un F-16 israelí, que se estrelló después de regresar al territorio israelí, la primera vez que un avión de combate israelí ha sido derribado desde 1982. Según las Fuerzas de Defensa de Israel, esto llevó a Israel a atacar ocho objetivos sirios y cuatro posiciones iraníes<sup>10</sup>.

---

<sup>7</sup> [https://www.huffingtonpost.com/majid-rafizadeh/iran-is-ready-to-attack-i\\_b\\_11382198.html#](https://www.huffingtonpost.com/majid-rafizadeh/iran-is-ready-to-attack-i_b_11382198.html#)

<sup>8</sup> <https://www.nytimes.com/2017/08/29/opinion/iran-syria.html>

<sup>9</sup> <http://www.bbc.com/news/world-middle-east-43126727>

<sup>10</sup> <https://geopoliticalfutures.com/israel-iran-war-syria/>

En la conferencia de seguridad de Múnich, el primer ministro israelí Benjamin Netanyahu trajo con él una parte del dron destruido para enseñarlo delante de todos los países asistentes. Durante la conferencia, Netanyahu pidió mayor participación por parte de los países europeos y Estados Unidos para hacer frente a Irán, quien Israel cree que está aumentando su presencia en el Oriente Próximo<sup>11</sup>, añadiendo aún más presión a la relación entre ambos.

Israel también está preocupado por la prospectiva de que Assad se pueda convertir en un cliente de Teherán. Israel ha atacado en repetidas ocasiones a las fuerzas gubernamentales pro-sirias en y alrededor de los Altos del Golán. La guerra civil incluso ha llevado a Israel a apoyar tácitamente a algunos grupos de oposición sirios, incluso grupos yihadistas, a lo largo de la frontera para impedir que los proxys iraníes -es decir, Hezbolá- establezcan una presencia permanente allí. Si la orientación de Siria hacia Irán continúa, Israel sentirá que cuando mira a través de los Altos del Golán, ve a Irán mirando hacia atrás<sup>12</sup>.

Israel también cree que Irán está planeando construir un aeródromo militar cerca de Damasco, donde la IRGC podría aumentar su presencia. También cree que Irán y el régimen de Assad están negociando para que Irán obtenga su propio muelle naval en el puerto de Tartus<sup>13</sup>.

La última confrontación es significativa, ya que marca el enfrentamiento más grave entre Irán e Israel desde que comenzó la guerra civil de Siria hace siete años. Ambos países son figuras clave en la región, y existe el temor de que esto podría desencadenar una nueva y peligrosa fase de la guerra en Siria que involucre a otros países<sup>14</sup>. La guerra de palabras y poderes parece que tiene el potencial para convertirse en un conflicto bélico entre ambas naciones.

#### 4. Conclusión

La guerra en Siria sigue siendo potente y es posible que se avecinen batallas importantes, como ya estamos viendo entre Turquía y las fuerzas Kurdas en Afrin. Al haber perdido fuerzas opuestas el enemigo común que tenían es posible que tensiones que se habían dejado de lado al empezar la guerra vuelvan a surgir y con más fuerza.

El aumento de los ataques israelíes en los últimos meses, especialmente contra objetivos relacionados con Irán y las reacciones sirias más agresivas, indican que ya se está produciendo una escalada gradual. Un conflicto entre Irán e Israel podría transformarse rápidamente en una lucha de tres frentes con Líbano y Gaza, aunque la probabilidad de que esto ocurra es baja. Si Irán se niega a abandonar Siria y continúa ampliando su presencia militar allí, y si Israel continúa con sus incursiones transfronterizas, algo grande, tarde o temprano, podría estallar.

---

<sup>11</sup> <http://www.lavanguardia.com/internacional/20180218/44891243160/israel-iran-amenaza.html>

<sup>12</sup> <https://www.nytimes.com/2017/08/29/opinion/iran-syria.html>

<sup>13</sup> <https://www.cfr.org/blog/coming-confrontation-between-israel-and-iran-1>

<sup>14</sup> <http://www.news.com.au/world/middle-east/israel-and-iran-knock-heads-in-most-serious-conflict-to-date/news-story/2190605b84c22020fb3628e9f624b782>